

## **Diario de un Romero . Un viaje inolvidable a Roma desde el 21 al 27/10/2019**

### **Día 21-10-2019 (Inicio de la Peregrinación)**

Como estaba previsto el día 21 a las 19h y con una puntualidad casi germana, estábamos todos los Romeros en el aeropuerto de San Pablo de Sevilla, donde nos fueron repartidas las últimas consignas, documentación y nuestro pañuelo identificativo. Salimos con cierto retraso, ya que las condiciones meteorológicas en el Mediterráneo y más concretamente en la zona de control aéreo de Marsella estaban algo revueltas. Efectivamente a mitad de vuelo (más o menos) lo notamos, con unas "ligeras" y desagradables turbulencias y de las que no se porque, pidió disculpas el comandante (él no tenía culpa alguna).

Llegamos sin novedad al aeropuerto de Fiumicino sobre las 00.10h. Tras una larga espera , porque a esas horas solo queda un Bus para los traslados hasta la terminal, nos dirigimos con el equipaje hacia la salida, dónde se encontraba nuestra asistente Cristina, que nos acompañó a nuestro Bus. Llegamos a la Hospedería (San Juan de Ribera) sobre las 01.35h. Nos estaba esperando la hermana María que con un reparto rápido de llaves nos despachó a todo el personal y a las 02.00h estábamos cada uno en nuestra habitación en los brazos de Morfeo (o casi). Ya desde un principio se notó la cordialidad y buen hacer de estas religiosas, preguntando a qué hora teníamos la salida para el día siguiente. Habíamos quedado a las 6.30h en el Bus , así que a partir de las 5.45h tendríamos disponible el desayuno.

### **Día 22-10-2019 (Efemérides de San Juan Pablo II)**

Diana floreada a las 5.00h para vestirnos y estar en el comedor a las 5.45h. Cuando bajamos ya estaba todo en perfecto orden de revista y listo para comenzar a desayunar. Durante toda nuestra estancia esa puntualidad germana sería norma de la casa. Y la verdad con el programa tan apretado es muy de agradecer.

Una vez desayunados apareció Alejandra, la que sería nuestra Asistente y Ángel de la Guarda durante toda nuestra estancia en Roma. Sobre la 6.35h salimos hacia El Vaticano, donde nos estaba esperando el R.P. D. Salvador Aguilera (promotor de la Peregrinación) . Sobre la 07.15h (hora prevista) dio comienzo la ceremonia oficiada por D.Salvador en la Cripta de San Pedro, en la Capilla llamada "La Polaca" porque está dedicada a la virgen de CZEŹSTOCHOWA . Al finalizar esta emotiva misa, le fue entregada a D.Salvador por nuestra antigua presidente (María Jesús Vegas) y por el actual (Juan Ramos ) la insignia de plata de la Asociación.

Una vez recuperados todos los peregrinos , y después de una visita (y foto de rigor con D.Salvador) al interior de la Basílica de San Pedro, nos fuimos en busca de nuestro Bus, ya que por motivos de planificación había una variación en el programa, cambiando las visitas de la tarde a la mañana y a la inversa. Nos dirigimos a visitar la Roma Barroca que realizamos según el programa, pero con dos excepciones (Plaza de España y Plaza Venezia) que dejaríamos para el último día. Después comida en el restaurante Oste Falcone, muy cercano al Panteón.

Una vez Almorzados cogemos el Bus para dirigirnos de nuevo al Vaticano y realizar la visita al Museo y Capilla Sixtina. Después de la visita bastante rápida aunque muy productiva, porque la Capilla Sixtina es una obra de magnitud “exagerada”, nos vamos a coger el Bus y dirigirnos a nuestra hospedería. La cena estaba prevista a las 20.00h en el restaurante “Al Vecchio Galeone” que sería durante toda nuestra estancia nuestro lugar de encuentro y cena. Creo que todos nos hemos quedado sorprendidos con las cenas y el buen servicio de este restaurante , aunque algunas veces los entre platos eran distantes, pero creo que es opinión general lo comentado anteriormente. En la cena nos acompañó el R.P. Salvador que está siguiendo un “régimen” especial de comidas que fue generosamente servido por el personal del restaurante. En las conversaciones “entre-cena” el R.P. Salvador nos propuso alguna que otra actividad que nos hemos apuntado para estudiarlas.

Después de la cena toca descanso generalizado, porque el día ha sido muy intenso en visitas y emociones.

### **Día 23-10-2019 (Audiencia Papal)**

Diana a las 5.30h, ya que a las 6.30h tenemos el desayuno. A las 7.30h nos recoge el Bus para estar a primera hora en las puertas de seguridad del Vaticano e intentar coger unos puestos lo más cercanos posibles a los pasillos, que es por donde pasará el Papa en su Papamóvil. La sorpresa que nos tiene preparada D. Salvador es muy buena, ya que nos espera para darnos 4 entradas de la zona B (más cercana al Papa), decidimos que los dos miembros de la Junta (Juan y Miguel), María Jesús (nuestra antigua presidente) más Cayetano como asesor en asuntos religiosos, ocupen esas plazas e intenten entregar al Papa los regalos previstos (El Kit consistía en un cuadro con el mosaico/Logo de la Asociación, un pañuelo de la Peregrinación y una benditera con la imagen de Santiago Apóstol). Como vemos que va a ser muy difícil entregarlos directamente, nos aseguramos de que así sea a través del jefe de escoltas que está a la vista. Hablamos con él, y nos indica que pongamos una frase en la parte posterior, con los nervios del momento ninguno es capaz de escribir nada, hasta que Cayetano se decide y le pone la siguiente frase : “A S.S. Papa Francisco , con cariño y admiración de los Peregrinos Sevillanos. Que el Apóstol Santiago le guíe en su labor.”

Una vez nombrados como Asociación entre las muchas asistentes, el Papa nos dirige unas palabras basadas en el evangelio del día y da comienzo al recorrido que le llevará por toda la plaza de San Pedro saludando a todos los Peregrinos. Al final se acerca a saludar a todos los situados en la zona A, entre los que destaca una multitud de recién casados con sus trajes de boda que llenan la explanada trasera, nosotros que estamos situados en la izquierda de la zona , detrás de unas monjitas Bolivianas que comienzan a cantarle una canción exclusiva para el papa “Francisco”. Cuando pasa junto a nosotros le mostramos el pañuelo y le gritamos “Santidad, el Camino de Santiago de Sevilla” nos mira y nos saluda, pero con la emoción del momento , la foto que hacemos es un pequeño desastre, pero el instante ha quedado para siempre en nuestras retinas.

Una vez repuestos de la emoción nos dirigimos a reagruparnos con el resto de Peregrinos que han quedado en uno de los laterales de la Plaza de San Pedro junto a un toldo amarillo bastante visible "Memory Card", nos reagrupamos en segunda convocatoria y nos vamos para el Bus e ir a comer en el restaurante "Terme del Colosseo". Una vez almorzados nos dirigiremos al Coliseo y después al Foro.

Por un problema "técnico" (vamos a llamarle así) los integrantes del segundo grupo en el que nos habíamos dividido, se quedan sin poder ver el foro y todo su entorno, aunque decidimos que los que ya lo hemos visto cedamos el sitio a los que no lo han visto, aún así no hay plazas para todos por lo que llamamos a nuestro Ángel de la Guarda ("Angelandra") para hacer un paseo alternativo por el circo máximo. Una vez en el lugar algunos de nosotros deciden realizar un recorrido virtual del circo a través de un artilugio muy gracioso y que nos traslada virtualmente a la época de esplendor de las carreras de cuadrigas. Vienen comentando maravillas del invento. Una vez reagrupados los peregrinos nos vamos a coger el Bus en una zona un pelín lejana, pero al final de una cuestecita allí estaba nuestro merecido descanso/vehículo. Sobre las 18.45h, ya de noche nos dirigimos a la hospedería. Cuando llegamos, Alejandra se encargó de indicar al restaurante que la cena fuera servida a partir de las 20.15h todos los días.

Cenamos muy bien y después de la cena algunos peregrinos nos quedamos para tomarnos algún refrigerio en formato de gin tonic y comentar lo acontecido a lo largo del día. Se aprovecha este momento para contactar con la Agencia e indicarle lo que nos ha pasado en el foro y proponerle una visita alternativa que nos compense esa pérdida. Sin problema alguno se realiza el cambio que será confirmado al día siguiente, ya que implica cambio de hora e itinerario del Bus.

### **Día 24-10-2019 (La Roma Cristiana)**

Hoy también Diana a las 5.30h , ya que a partir de las 6.30h tendremos disponible el Desayuno y a las 7.35h el Bus nos recogerá como siempre, delante de nuestro restaurante Galeone. Hoy toca las Archibalsílicas de Roma y si nos dá tiempo la Iglesia de los Españoles la de Ntra Sra. de Montserrat y Santiago. Por problemas de logística no podremos ver esta última y tendremos que dejar la visita para otro momento.

Durante toda la mañana visitamos Santa María la Mayor, San Juan de Letrán (Catedral de Roma y sede del Obispo de Roma) y San Pablo extramuros. En San Juan de Letrán nos haremos la foto de grupo de rigor y probaremos la sensación de tener un pie en un país y el otro en otro, ya que , San Juan de Letrán pertenece al Vaticano y los alrededores marcados con una línea de adoquines son Italia (por supuesto). Después de visitar San Pablo Extramuros nos dirigimos a comer en el Restaurante "Lo Convento", muy cerca de la catacumbas de San Calixto que las visitaremos después del Almuerzo.

Las Catacumbas son impresionantes. Según nos contó nuestro guía local (Extremeño) actualmente tienen más de 35 Kmts de excavación aunque son visitables unos 800 mts. Es un lugar de Paz (como definió un Peregrino) pero no hay que olvidar que es un inmenso cementerio. La verdad es que no dan sensación claustrofóbica (al menos a mi no) e impresiona la forma de los enterramientos, así como las grandes tumbas.

Satisfechos por las visitas de hoy nos volvemos a nuestra hospedería. Cuando llegamos y nada más poner pie en tierra, nos sorprende una intensa lluvia que nos acompañará durante toda la noche. A la hora de todos los días nos vamos a nuestro restaurante para cenar. Al final de la cena le hacemos entrega a Mónica (responsable del restaurante) de un pañuelo de nuestra Peregrinación como símbolo de nuestro paso por este sitio que recordaremos con todo el cariño gastronómico del mundo.

### **Día 25-10-2019 (Asís)**

Diana floreada a las 5.30h , ya que a partir de las 6.30h tenemos disponible el desayuno. El Bus debe de salir a las 7.45h, pues si los días anteriores han sido “apretaos” de programa, el de hoy es aún más. Debido a una huelga de los servicios públicos de Roma (En viernes como está mandado), salimos 20 minutos tarde, ya que, tanto nuestra Asistente como el Bus llegan un pelin mas tarde. Esa pérdida de tiempo hará que el resto del día sea un continuo “no parar”.

Llegamos al pueblo de Porciúncula , donde se encuentra la Iglesia de Santa María de los Ángeles, dentro de la cual se está edificada la venerable iglesita de la Porciúncula donde el 03/10/1226 “el hermano Francisco acogió cantando a la hermana muerte”. Inmediatamente después de la visita y con cierta celeridad nos dirigimos al parking para coger el Bus que nos acercará a Asís. Inmediatamente vemos a lo lejos la colina sobre la cual se yergue Asís. Preciosa ciudad patrimonio de la humanidad.

El bus nos deja en el parking y rápidamente (casi con cierto agobio) con el guía (un señor bastante tozudo - por no decir otra cosa-) nos dirigimos por una escaleras mecánicas (muy de agradecer) hacia el pueblo para visitar la Basílica de Santa Clara y en la que debíamos de estar antes de las 12.00h . Llegamos justitos en hora y procedimos a su visita con las explicaciones del guía. Después de la visita y tras una pequeña negociación con el mismo, para cuadrar la visita a la Basílica de San Francisco de Asís con un poco de tiempo libre y la hora del almuerzo en el restaurante Porta Antica Assis, entramos en la magnífica Basílica Románica-Gótica en la que nos deleitaremos con los frescos de Giotto, Cimabue, Torriti, Simone Martini, Pietro Lorenzetti , que narran la vida y obra de S.Francisco de Asís, así como una síntesis de algunos pasaje bíblicos.

Una vez terminada la visita un grupo de Romeros nos dirigimos a la Oficina del Peregrino para hacer entrega de nuestro segundo cuadro con el Logo de nuestra Asociación para que quede constancia de nuestra visita, pero está cerrada, así que nos dirigimos a la oficina de Turismo, realizando la entrega a las funcionarias y asegurándonos de que sea entregada en la oficina del Peregrino (cuando esté abierta).

Una vez almorzados y sobre las 16.00h partimos hacia Roma y llegamos sobre las 19.00h . En la recepción de la Hospedería , los miembros de la junta directiva hacen entrega de un Pañuelo de la Peregrinación y unas benditeras con la imagen de nuestro apóstol a la hermana María (gestora de la Hospedería) como recuerdo de nuestro paso por este lugar.

A las 20.15h Cena en nuestro querido restaurante.

### **Día 26-10-2019 (Castelgandolfo y la vía Francígena)**

Diana a las 6.30h (hoy algo más tarde) , ya que a partir de las 7.30h tendremos a nuestra disposición el Desayuno. A las 8.30h nos recogerá el Bus para dirigirnos a la Abbazia Nostra Signora del Santissimo Sacramento, una Abadía construida en el año 1.929 y donde comenzaremos nuestra caminata por la vía Francígena. Después de un intento fallido por parte del conductor del Bus , damos una vueltecita para encontrar un camino mejor que nos lleve a nuestro lugar de inicio. Por fin encontramos la Abadía y las personas que han decidido realizar la caminata nos bajamos del Bus. Sobre las 10.00h comenzamos a caminar. El camino nos recuerda mucho a los caminos asfaltados en Galicia, con chalet y prados a derecha e izquierda. Siempre en ligera subida, ya que , nuestro destino está en lo alto de una colina. A mitad de trayecto (más o menos) por un despiste del que inicia la marcha hay que volver , y gracias a un paisano que nos confirma el camino, reanudamos la marcha. Sobre las 11.05h llegamos a Castelgandolfo, sorprendidos por la fantástica vista del Lago Albano. Un lago volcánico y que tanto natural como artificialmente se ha rellenado de agua. Una vez realizadas las miles de fotos de rigor nos dirigimos al Palacio Papal en cuya plaza nos esperan los Romeros que decidieron subir en el Bus. La entrada al Palacio la tenemos a las 12.00h donde nos separaremos en dos grupos (no se admite más de 22 personas a la vez) y comenzaremos la visita con una guía local por grupo. Además de las explicaciones pertinentes nos sorprende las vistas tan magníficas desde los aposentos papales.

Terminada la visita nos dirigimos hacia el Parking donde está el Bus, no sin antes tener un pequeño “súbito” debido al despiste de uno de los Romeros. Una vez recuperado el aliento y completado el Bus , salimos sobre 13.45h. El lugar donde se encuentra el Restaurante “La Perla” es espectacular, en la zona de chiringuitos del lago Albano. Llegamos a nuestra hora, pero nos encontramos con un problemilla, “la celebración de una Boda”, por lo que aunque la comida no estaba mal (no es de las mejores) el retraso entre plato y plato hacen que sea desesperante. Gracias otra vez a nuestra asistente Alejandra que se ocupó de que las bebidas no incluidas en el menú se agilizaran (realizando funciones que no le correspondía). Para colmo, al final de la comida nos traen una especie de “palangana” con la palabra escrita a boli en un papel “grazie” , buscando la propina que ya estaba incluida , a lo que uno de los comensales le respondió escribiendo en la misma hoja “Prego” y de esta forma fueron correspondidos. Una vez almorzados y aclaradas todas las cuentas de bebidas , nos dirigimos al Bus para regresar a Roma sobre las 16.15h

Llegamos a la zona trasera del Circo máximo muy cerca de la Iglesia de Santa María in Cosmedin. Nos dirigimos hacia la iglesia con el tiempo muy justo. Cuando llegamos a la “boca de la Verdad” (Siglo I) nos encontramos con una cola del “15” (como se dice por nuestra tierra) para realizar el rito de meter la mano en la Boca. La verdad es más interesante ver el interior de la Iglesia que fué construida en el S. VI sobre un templo Romano (Templo de Hércules) del que aún se conservan restos en su cripta y el cráneo de San Valentino (no confundir con San Valentín). Parte de la Cripta está también construida

con restos de las catacumbas (S. VIII). Una iglesia preciosa que no nos dá tiempo de saborear porque a las 18.00h nos echan (Literal).

Después nos dirigimos hacia el Barrio Judío que está muy cerca, pasando junto a su Sinagoga que está cerrada por ser Sabbat. El resto del barrio está abierto , tiendas bares, etc...hay que tener en cuenta que ha terminado el Sabbat. Pasamos junto a la Fontana della Tartarughe. Entramos en la Iglesia de Santa María in Capitelli una iglesia del S.XII reconstruida en el S.XVII. De vuelta hacia la parada del Bus pasamos junto al teatro Marcello . Una vez en el Bus regresaremos a nuestra Hospedería no sin antes pasar junto al Castel Sant'Angelo para admirar desde el Bus esta magnífica fortaleza. tumba del Emperador Adriano y construida en el S.II . Llegamos a nuestra Hospedería y nos preparamos para la cena que esta vez tiene como invitada especial a nuestra Asistente Alejandra. Antes en el Bus , se ha realizado una encuesta "secreta" entre los Romeros para intentar recaudar pecunio y repartirlo en formato de propina a las diferentes personas que nos han ayudado en la Peregrinación.

Una vez en el Restaurante (el de todas las noches) y acomodados los Romeros, se nos sorprende con un plato típico a degustar, una Pizza "Margarita" que no tiene nada que ver con las que probamos en la península. La sorpresa ha sido debido a una negociación realizada previamente por Alejandra que como siempre ha estado muy muy profesional. Después de esta sorpresa seguimos degustando el resto de platos , que como en días anteriores se compone de aperitivo, primero, segundo y a los postres se procede por parte de la directiva y como agradecimiento a su labor a entregar un ramo de flores con su correspondiente sobre a nuestra Asistente Alejandra. También se proceder a dar otro sobre al "capo" de los camareros del R.Vecchio Galeone. Nos hacemos las fotos de rigor y nos despedimos del personal del Restaurante.

### **27-10-2019 (Visitas finales, tiempo libre y regreso a Sevilla)**

Diana más que floreada a las 06.15h, ya que a partir de las 07.00h tendremos el desayuno disponible. Los dos miembros de la Junta directiva se reúnen en la recepción para dar el sobre a Yolandi (la chica que nos ha atendido estos días) , pero al ser Domingo ese día es su descanso (como es natural) así que nos aseguramos de que le llegará a través de la hermana María.

Este día ha sufrido alguna modificación en su programación, así que salimos a las 08.00h. El bus nos deja muy cerca de San Pietro in Vincoli, preciosa Iglesia en cuyo interior está "El Moisés" de Miguel Ángel (no digo más). Una vez terminada la visita nos dirigimos hacia la plaza del Pópulo donde nos deja el Bus. Una vez realizada la foto final del Grupo, comenzaremos nuestra caminata hacia la Plaza de España, lugar donde se separan aquellos Romeros que desean tener tiempo libre para sus compras ,...etc . El resto nos dirigimos a través de "La via del Corso" hacia la Plaza Venezia , donde descansaremos degustando su Cafe y Gelato en una de sus caras cafeterías (el lugar también tiene precio). Una vez recuperados nos dirigimos a la tumba del Soldado desconocido y a la Plaza del Ayuntamiento (Plaza del Campidoglio), que se encuentra en la Colina Capitolina, por lo que hay que subir las consabidas escaleritas. Esta plaza fue construida por varios artistas ,

Rosellino y el que le dio su forma final orientada hacia San Pedro que fue (como no ) Miguel Ángel.

Detrás del Ayuntamiento se encuentra la famosa estatua de “La Lupa Romana” (más bien lupita) con Rómulo y Remo donde el resto del grupo se hizo la foto de rigor , con un fondo donde se aprecia El Foro y El Coliseo en perfecta perspectiva.

Como era aún temprano (11.45h) y hasta las 12.30h no habíamos quedado en el punto de encuentro (El Panteón) , le propusimos a nuestra Asistente, visitar la Iglesia de Montserrat y Santiago, que estaba relativamente cerca de donde nos encontrábamos (20 min según Maps), así que dirigimos nuestros pasos hacia la Iglesia Española (como se le conoce por estos lares). Llegamos (como siempre) un poco acelerados. Una vez dentro y tras la investigación pertinente, averiguamos donde estaba el párroco que nos invitó a ver la Iglesia. Le comentamos que teníamos cierta prisa así que nos asignó a un sacerdote (R.P. Víctor) , un Gallego la mar de simpático que en un plis plas nos comentó los puntos más importantes de este templo, entre ellos donde estuvo enterrado el Rey Alfonso XIII antes de traer sus restos a España (Panteón real del Escorial). Con la foto de rigor junto a nuestro querido Apóstol Santiago El Mayor (un tanto italianizado), nos despedimos de las autoridades eclesiásticas.

Otra vez corriendo por las calles de Roma para llegar al punto de encuentro, en el que aparecimos sobre las 12.40h con alguna protesta sobre la demora. Recontados los Romeros nos dirigimos al Restaurante del primer día, y que por ser el último nos despidió con un “regular” Almuerzo, eso si , con final de acordeón acompañado de cantata del famoso “Voláre...oh,oh,oh...cantáre....” y un bailecito que se marcó nuestro músico romero. Después de los postres , salimos rápidos (como no podía ser) a coger nuestro Bus que nos llevaría al Aeropuerto. Una vez dentro y recontados los Romeros nos despedimos con mucha nostalgia de nuestra Asistente y en muchas ocasiones Guía , de esa profesional (con Mayúsculas) como es Alejandra.

En la sala de embarque de nuestro vuelo nos enteramos que alguno de nuestros romeros habían tenido algún “problemilla” en la puerta de Seguridad , resuelto agilmente. Así que a la hora prevista (más o menos) embarcamos todos, y tras un vuelo magnífico (nada que ver con el de ida) aterrizamos en Sevilla.

Solo nos queda agradecer desde la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Sevilla a todos los Romeros y la Agencia Ánfora por esta magnífica Peregrinación, que ha sido la primera de este índole, pero que teniendo en cuenta el transcurso de la misma no será la última.

Un fuerte abrazo a todos de Miguel

Sevilla 3 de Noviembre de 2.019